

sinembargo.mx

La economía va en un tren

Los indicadores apuntan a un fuerte cierre de México en 2023 y jalón fuerte para 2024

Por [Guadalupe Fuentes López](#)

¿Qué lugar ocupa México entre las principales economías del mundo? El año pasado se colocó en el número 14 rebasando a España y este 2023 la expectativa de bancos, agencias calificadoras y organismos como el FMI, Banco Mundial y la OCDE prevén un PIB por arriba del 3 por ciento.

La **economía de México** va por buen camino y se espera que **supere las expectativas de crecimiento al cierre de este 2023** para dar un jalón fuerte en 2024, el último año del **sexenio del Presidente Andrés Manuel López Obrador**, eso dicen los **últimos indicadores económicos y las estimaciones de bancos y agencias calificadoras** que han estado actualizando sus pronósticos de crecimiento para la segunda economía de América Latina.

Estas cifras fueron expuestas por el Secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la O en la reunión de Ministros de Finanzas del Foro Multilateral de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC) en donde resaltó que el dinamismo del mercado laboral en el país, aunado con la implementación de programas de bienestar social para mitigar el impacto negativo en la capacidad adquisitiva de los trabajadores, han contribuido al crecimiento económico superior al esperado: 3.5 por ciento al tercer trimestre del año.

Ante ministros de Hacienda de Estados Unidos, Canadá, China, Japón, Corea, Australia, Indonesia, Singapur, Taiwán, Tailandia y Vietnam, destacó que como resultado de esta política social, en esta administración se ha dado una **histórica disminución de la pobreza**, con una reducción de 5.1 millones de personas en relación con 2018.

Por ello, acotó, contrario a las expectativas, “el crecimiento global será mayor este año, impulsado por la demanda doméstica, un fuerte mercado laboral y un mejor balance de la economía familiar, al tiempo que se estima que la inflación siga disminuyendo aunque las presiones inflacionarias persisten”.

Al encuentro también asistió el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, quien ayer a través de sus redes sociales celebró que México continúa consolidándose como un HubFinanciero de Latinoamérica, luego de que el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó la reforma a las Leyes del Mercado de Valores y de Fondos de Inversión.

Con 452 votos a favor, las y los diputados aprobaron incluir la figura de “inscripción simplificada de valores” que permite a las pequeñas y medianas empresas a participar en el mercado bursátil mediante la oferta pública de valores representativos de deuda o de capital a fin de obtener el financiamiento necesario para impulsar su crecimiento.

Yorio destacó que esta reforma busca generar más competencia y dinamismo en el mercado bursátil, permitiendo a estas empresas, que son las responsables de generar casi el 70 por ciento de los empleos en México, “acceder a esta fuente de financiamiento y crecer, lo que contribuirá al bienestar económico de las familias mexicanas”.

México continúa consolidándose como un **#HubFinanciero** de Latinoamérica. Hoy el pleno de la Cámara de Diputados aprobó la reforma a las Leyes del **#Mercado** de Valores y de **#Fondos** de Inversión, lo cual representa un gran avance para fortalecer la **#inclusión** financiera y el acceso... pic.twitter.com/Mn0vzuadV7

— Gabriel Yorio (@GabrielYorio) **November 15, 2023**

CRECEN LAS ESTIMACIONES DEL PIB DE MÉXICO

Pero, ¿qué lugar ocupa México entre las principales economías del mundo? El año pasado se colocó en el número 14 con un Producto Interno Bruto (PIB) de un billón 410 mil millones de dólares, según el **Fondo Monetario Internacional** (FMI), rebasando a España (lugar 15 con un PIB de un billón 400 mil millones de dólares) y fue la primera entre los países hispanoparlantes.

En octubre pasado, el mismo FMI revisó a la alza la expectativa de crecimiento para México en este 2023: será de 3.2 por ciento antes de desacelerarse a 2.1 por ciento en 2024. La misma proyección que tiene el **Banco Mundial** y está en sintonía con el de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (**OCDE**), que es de 3.3 por ciento.

El pronóstico de la Secretaría de Hacienda se encuentra en 3.0 por ciento, el mismo que pronosticó el **Banco de México** (Banxico) en agosto pasado, apoyado por los estados del norte que son los que están atrayendo más interés de las empresas transnacionales por el fenómeno del **nearshoring**, que consiste en la relocalización de manufactura a los lugares más próximos a su consumo.

El optimismo del Secretario de Hacienda ante sus pares de la APEC también se basa en el reporte de la **agencia calificadora Fitch Ratings**, que en septiembre pasado elevó el pronóstico de crecimiento para la economía mexicana de 2.5 a 3.1 por ciento al cierre de 2023, debido a la mejora en el desempeño del mercado laboral y por la inversión del nearshoring.

La calificadora mantuvo en 1.4 por ciento su perspectiva de crecimiento de la economía mexicana para el siguiente año, mientras que para 2025 estima un incremento de 2.3 por ciento.

Moody's Investors Service es otra de las calificadoras que ha mejorado sus expectativas de crecimiento económico para México. En un reporte publicado el pasado 8 de noviembre, la firma de riesgo estimó que crecerá un 3.5 por ciento en 2023, desde el 3.3 por ciento, mientras que para 2024 proyecta un 2.3 por ciento, desde su pronóstico anterior del 1.9 por ciento. La razón: una fuerte actividad productiva registrada y expectativas favorables de la relocalización de cadenas globales.

“Las sorpresas positivas repetidas justifican las revisiones a la alza de las proyecciones de crecimiento de México”, dijo la calificadora en el informe en el que revisa sus proyecciones globales.

Los bancos también se encuentran en línea con las estimaciones de las calificadoras. Por ejemplo, la Encuesta Citibanamex de Expectativas, publicada el pasado 7 de noviembre, aumentó las proyecciones de crecimiento del PIB. El consenso ahora pronostica un aumento de 3.4 por ciento en 2023, por arriba del pronóstico de 3.3 por ciento de hace una quincena, y es la mayor estimación para dicho indicador desde que se incluyó en su reporte (diciembre de 2021). Para 2024 la expectativa aumentó a 2.1 por ciento desde el 2.0 por ciento de la encuesta anterior.

A estas estimaciones se suma la declaración de Jamie Dimon, CEO de JPMorgan Chase, el banco más grande de Estados Unidos y una de las mayores empresas financieras del mundo. En una entrevista exclusiva con *El Financiero Bloomberg TV*, dijo que México ocupa el primer lugar en la lista de oportunidades de inversión para su banco.

La declaración del CEO de JPMorgan Chase sobre la inversión en México no es fortuita, pues de enero a septiembre la inversión Extranjera Directa (IED) se mantuvo en nivel récord, de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía (SE).

Al tercer trimestre de este año, la IED fue de 32 mil 926 millones de dólares (mdd), monto 30 por ciento superior al tercer trimestre de 2022, el cual registró 25 mil 272 mdd.

“El comportamiento de la IED al tercer trimestre de 2023 es resultado de la confianza de los inversionistas extranjeros por el buen ambiente de negocios y la estabilidad económica del país”, destacó la dependencia en un comunicado en el que informó que la IED registrada en México refrendó a Estados Unidos de América como su principal socio comercial.

El 58 por ciento de la Inversión Extranjera Directa se localizó en cinco entidades federativas del país: Ciudad de México (32 por ciento), Nuevo León (89 por ciento), Sonora (8 por ciento), Chihuahua (5 por ciento) y el Estado de México (4 por ciento).

El 53 por ciento de la IED corresponde al sector manufacturero, destacando las industrias de Equipo de Transporte, Metales, Industrias de las Bebidas y Tabaco, Industria Química, Equipo de Computación y Aparatos Eléctricos.